

Título: “Migración interna y nuevas fronteras laborales. La migración de Guayaquil a Durán”

Autora: Laura Díaz Méndez

Resumen

El fenómeno de la migración interna resulta muy interesante y genera un amplio debate para explicar y entender los cambios de la distribución espacial de la población, la estructura del mercado laboral, la urbanización, y otros factores que determinan el crecimiento económico nacional y regional (Rodríguez 2004), así como cantonal en el caso ecuatoriano. A su vez, permite asociar y comprender otros problemas referidos a la reproducción de la pobreza en los procesos de metropolización y la segregación de espacios urbanos, de ahí la importancia en identificar la influencia de la migración interna, los factores que la motivan, las características de los migrantes, así como los impactos en los territorios de origen y destino.

Este trabajo propone analizar cuestiones referidas a la migración interna intrarregional, entendiéndola como un fenómeno multicausal y multidimensional. Se hace referencia específicamente a la migración de Guayaquil hacia Durán, cantones de la provincia de Guayas, se indaga en las principales motivaciones para tomar la decisión de migrar, se describen y analizan algunos aspectos de la movilidad cotidiana y las implicaciones de la migración en términos de calidad de vida. Para llevar a cabo este estudio de caso se realizaron 10 entrevistas semiestructuradas.

En este trabajo se ha podido constatar que la migración interna constituye un factor modelador de la distribución de la población en el espacio, como agente de cambio en la composición demográfica, pero también de las relaciones económicas, comerciales, sociales y culturales al interior del territorio de destino, es decir, modifica el paisaje y la dinámica urbana. Por tanto, en este caso, debe ser reconocida como un componente fundamental de la construcción de la ciudad y la vida urbana. La evidencia sistematizada, sugiere que la migración interna intrarregional, en este caso, no actúa como mecanismo de acercamiento o de acceso al trabajo, el proceso está mediado por aspectos del mercado del suelo, donde los migrantes mantienen sus puestos de trabajo en la ciudad de origen, lo que genera una intensa movilidad diaria. En este sentido, la minimización de los costos de vivienda puede llevar a los pobres urbanos a zonas periféricas alejadas del lugar de trabajo. De esta manera, las formas de relaciones económicas y sociales entre ambos territorios cambian las estructuras de movilidad y los procesos de asentamiento.

Palabras clave: migración, migración interna, ciudades-región, movilidad cotidiana, fronteras laborales, expansión urbana.

Referencias

- Aguilar, Guillermo. «Las mega-ciudades y las periferias expandidas. Ampliando el concepto en Ciudad de México.» EURE XXVIII, n° 85 (diciembre 2002): 121-149.
- Aguilar, Guillermo, y Josefina Hernández. «La reorientación de flujos migratorios en la ciudad-región. El caso de la Ciudad de México en la Región Centro.» Revista Latinoamericana de Estudios Urbanos Regionales EURE 44, n° 133 (2018): 135-158.
- Alvarado, José, Correa Ronny, y María Tituaña. «Migración interna y urbanización sin eficiencia en países en desarrollo: evidencia para Ecuador.» Papeles de Población vol. 23, n° núm. 94 (2017): pp. 99-123.
- Busso, Gustavo. Migración Interna, Pobreza y Desarrollo Territorial en el Cono Sur de América Latina: Impactos Sociodemográficos de la Reunión de Expertos sobre Población y Pobreza, CEPAL-CELADE, Santiago de Chile: Naciones Unidas - CEPAL, 2006.
- Carvajal, Nohora I. «Nuevas dinámicas urbano-rurales en Bogotá y Soacha.» EUTOPIA Revista de Desarrollo Económico Territorial (FLACSO Ecuador y CEDET), n° n. 3 (noviembre 2012): pág. 51-66.
- Cuadrado, Sergi. «La metropolización del territorio en el cambio de siglo: dispersión metropolitana y urbanización del medio rural.» Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales. (Universidad de Barcelona) Vol. XXI, n° n. 1. 154 (2016).
- Davis, Mike. «Planeta de ciudades-miseria: Involución urbana y proletariado informal.» New Left Review, n° n. 26 (mar-abr 2004).
- De Mattos, Carlos A. «Modernización capitalista y transformación metropolitana en América Latina: cinco tendencias constitutivas.» En En: América Latina: cidade, campo e turismo, de compilado por Amalia Inés Geraiges de Lemos y Mónica Arroyo y María Laura Silveir, pp. 41-74. Sao Pablo: Buenos Aires: CLACSO, 2006.
- De Mattos, Carlos. «Transformación de las ciudades latinoamericanas. Impacto de la globalización.» Eure Vol. 28, n° N. 85 (2002).
- Delaunay, Daniel. « Relaciones entre pobreza, migración y movilidad: dimensiones territorial y contextual. .» Notas de Población (CEPAL), n° N°84 (2006): pág. 87-130.
- Di Virgilio, María M, y Gabriel Kessler. «La nueva pobreza urbana: dinámica global, regional y argentina en las últimas dos décadas.» REVISTA DE LA CEPAL, n° 95 (2008): pp. 31-50.
- Indovina, Francisco. La metropolización del territorio. Madrid, 2007.
- Kaztman, Rubén. «Seducidos y abandonados: el aislamiento social de los pobres urbanos.» Revista Cepal, n° 75 (2001): Pg. 171-190.

- Kaztman, Ruben, y Alejandro Retamoso. «Segregación espacial, empleo y pobreza en Montevideo.» *Revista de la CEPAL*, n° 85 (abril 2005): 131-146.
- López, Flor M, y Adrián G Aguilar. «La Suburbanización de la pobreza y el acceso a los servicios públicos en la Ciudad de México.» *Revista de Geografía Norte Grande.*, n° N. 77 (2020): pp. 293-312.
- Montejano, Jorge A. «Nuevos procesos de metropolización del territorio. Espacialidades.» *Revista de temas contemporáneos sobre lugares, política y cultura.* vol. 3, n° N. 2 (2013): pp. 36-66.
- Ochoa, José, Brigitte Lamy, y Ángel Sánchez. «Migración interna y sus efectos en el crecimiento urbano del municipio de Querétaro.» *Revista de Estudios Territoriales* vol. 21, n° núm. 2 (2019): pp. 49-61.
- Ordóñez, Jessica. «Tres ensayos sobre Migración y Mercado Laboral en Ecuador.» Tesis de Doctorado, Universidad de Barcelona, 2016.
- Pradilla, Emilio. «La ciudad capitalista en el patrón neoliberal de acumulación en América Latina.» *Cadernos Metròpole*, n° 16 (2014): pp. 37-60.
- Prevot, Marie-France. «Fragmentación espacial y social: conceptos y realidades.» *Perfiles Latinoamericanos*, n° 19 (2001): pp. 33-56.
- Ravenstein, E. «The Laws of Migration.» *Journal of Statistical Society* vol. 52 (1989): pág. 241-301.
- Rodríguez, Jorge. *Migración interna en América Latina y el Caribe: estudio regional del período 1980-2000.* Santiago de Chile: Naciones Unidas- CEPAL, 2004.
- Rodríguez, Jorge. «Movilidad cotidiana, desigualdad social y segregación residencial en cuatro metrópolis de América Latina.» *Revista EURE XXXIV*, n° 103 (diciembre 2008): 49-71.
- Rodríguez, Jorge, y Gustavo Busso. «Migración interna y desarrollo en América Latina entre 1980 y 2005: un estudio comparativo con perspectiva regional basdo en siete países.» CEPAL, 2009.
- Sassen, S. «Cities today: A new frontier for major developments.» *The Annals of the American Academy of Political and Social Science* 626 (2009): 53–71.
- Soja, Edward. *Postmetrópolis. Estudios críticos sobre las ciudades y las regiones.* Madrid: Traficante de Sueños, 2000.
- Todaro, M. «Internal migration in developing countries: a survey. In *Population and economic change in devolving countries.*» University of Chicago, 1980, 361-402.

Bibliografía consultada

Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC). Censo de Población y vivienda 2010

López, Edna. La pobreza y su relación con la migración como problema social. Instituto de Investigación Jurídica. Revista de Derecho, vol. 32, N° 1, (2011): pág. 85-117.

Márquez, Francisca. Resistencia y sumisión en sociedades urbanas y desiguales: poblaciones, villas y barrios populares en Chile, (2003). En: Ziccardi, Alicia. Procesos de urbanización de la pobreza y nuevas formas de exclusión social. Los retos de las políticas sociales de las ciudades latinoamericanas del siglo XXI, Bogotá: Siglo del Hombre Editores, Clacso-Crop, 2008. Pg. 347 – 369

Ordóñez, Jessica y Royuela, Vicente. Determinantes de la migración interna en Ecuador (1980-2010): un análisis de datos de panel. Conferencia Internacional en Ciencias Regionales. Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Zaragoza. Noviembre de 2014.

Organización Internacional para las Migraciones. Los migrantes y las ciudades: Nuevas colaboraciones para gestionar la movilidad. Informe sobre las Migraciones 2015.

Plan de Desarrollo y Ordenamiento Regional 2016. Gobierno Autónomo Descentralizado Municipio del Cantón Durán.

Soledad, Álvarez. Estado del arte de los estudios migratorios ecuatorianos. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales FLACSO-Sede Ecuador Programa de Sociología. 2012

Villalobos, A; Sanhueza, S y Norambuena, C. Migración y territorialidad: Aportes para la construcción de modelos educativos interculturales. Papeles de Trabajo No 33 – p. 96-109, julio 2017. Centro de Estudios Interdisciplinarios en Etnolingüística y Antropología Socio-Cultural